

Ponencia: Economías íntimas y transacciones eróticas en ciudades fronterizas

Autora: Martha Cecilia Ruiz, Ph. D., profesora invitada de FLACSO Ecuador

rmarthacecilia@hotmail.com

Grupo de trabajo:

Mercados y comercio en espacios públicos. Circuitos comerciales, aprovisionamiento y economías populares en la ciudad

Esta ponencia propone ampliar el debate sobre los mercados y las economías urbanas en sociedades capitalistas globalizadas, a partir de los estudios de género, sexualidad y migraciones. Adopto la noción de *economías íntimas* para explicar las conexiones entre intercambios económicos, comerciales, afectivos y sexuales, especialmente en momentos y contextos que tornan a la sexualidad y la intimidad en medios para acceder a capital económico y social, sobre todo para grupos poblacionales excluidos de mercados y economías más formales (Hofmann y Moreno 2016). Entre estos grupos están migrantes internacionales sin calificación formal y originarios de países empobrecidos, quienes se asientan tanto en ciudades del interior como fronterizas. Estos grupos extranjerizados, exotizados y erotizados son especialmente afectados por las crecientes desigualdades a nivel global, la informalización del trabajo y la mercantilización de la intimidad, tres procesos que sostienen los mercados sexuales y las economías íntimas.

La ponencia se basa en un estudio etnográfico realizado en la provincia de El Oro, sur de Ecuador y frontera con Perú, que analizó las experiencias subjetivas de migrantes colombianas y peruanas involucradas en espacios formales e informales del comercio sexual de ciudades orenses. Aunque el estudio partió de la noción de “trabajo sexual”, pronto me di cuenta que este concepto resulta limitado para explicar las variadas relaciones e intercambios que combinan intimidad y materialidad, tanto en contextos laborales como no laborales, y que no involucran solamente a mujeres que se autodefinen como trabajadoras sexuales. Por ello opté por el concepto de “transacciones eróticas” (Ruiz 2015), que explica mejor los servicios sexuales y erotizados en lugares públicos como prostíbulos, night-clubs y barras-bar, así como relaciones íntimas más ambiguas y ocasionales que se dan en lugares más privados y son parte de relaciones

sociales más amplias que combinan amistad, compañía, romance y sexo con lo que mis informantes definieron como “regalos” y “ayuda económica”.

Por tanto, esta ponencia tiene dos objetivos:

- Repensar la economía desde las prácticas y estrategias cotidianas de las personas y como una serie de procesos que sirven para sostener la vida y satisfacer necesidades humanas, pero no solamente a través de intercambios materiales sino también a través de relaciones de mutuo cuidado, íntimas, afectivas y de reciprocidad (Narotzky y Besnier 2014, Zelizer 2005).
- Destacar la relación entre ciudad y frontera, la misma que ha sido velada por las visiones dicotómicas que definen a estos dos espacios (periferia vs. centro, atraso vs. desarrollo) (Sohn y Lara-Valencia 2013). Mi interés es mostrar que las regiones de frontera se urbanizan cada vez más e implican la circulación de capitales, mercaderías y trabajadores que son claves en los procesos de acumulación capitalista y el desarrollo de zonas urbanas.

Referencias citadas:

Hofmann, S., & Moreno, A. (Ed.). 2016. *Intimate Economies*. Palgrave Macmillan US.

Narotzky, S. y Bersnier N. 2014. “Crisis, Value, and Hope: Rethinking the Economy: An Introduction to Supplement”. *Current Anthropology*, 55/9.

Ruiz, M.C. 2015. “Bodies, borders, and boundaries: Erotic transactions and intra-regional migrations in Ecuador”, Ph.D. Dissertation, Vrije Universiteit Amsterdam.

Sohn, C., & Lara-Valencia, F. 2013. *Borders and cities: perspectives from North America and Europe*.

Zelizer, V. 2005. *The purchase of intimacy*. Princeton University Press.